

RECREO. Nº 129

10 MAYO 2021 – 10 JUNIO 2021

SUMARIO

- PRESENTACIÓN
- NO TE LO PIERDAS
 - ❖ Cine
 - ❖ Libros
- ¿SABÍAS QUE...
 - ❖ ... Zeus fue el dios más poderoso de todos los que habitaban el Olimpo?
 - ❖ ... existe un espectacular monasterio budista construido al borde de un acantilado?
 - ❖ ... el 8 de junio es el Día de los Océanos?
- KOKO, UNA GORILA QUE APRENDIÓ A COMUNICARSE EN LENGUAJE DE SIGNOS
- LA ISLA DE SENTINEL DEL NORTE ES EL HOGAR DE LA TRIBU MÁS AISLADA DEL MUNDO
- ¿CÓMO MONTAR UN HUERTO URBANO EN CASA?
- PASATIEMPOS
 - ❖ Adivinanzas

PRESENTACIÓN

¡Hola otra vez! Ya hemos llegado de nuevo con otro número de RECREO. En esta ocasión os traemos muchas historias interesantísimas con las que seguro aprenderás un montón.

Lo primero de todo, ¿cuánto sabes de animales? Prepárate porque este mes venimos con la preciosa historia de Koko, una gorila que aprendió a comunicarse con las personas a través del lenguaje de signos. ¿Te imaginas poder hablar con un animal? Suena genial, ¿verdad?

Además... Seguro que no conoces la historia de la isla de Sentinel del Norte. ¡Allí viven unas personas que llevan más de 60.000 años sin tener contacto con el resto de la humanidad! Los sentineleses son la tribu más aislada del mundo, y no saben lo que es la televisión, un teléfono móvil o una vacuna. ¿Cómo será su vida allí? A continuación, lo descubrirás.

También te hemos preparado una divertida actividad que, si quieres, puedes tratar de hacer con tu padre, tu madre o tus hermanos o hermanas. Se trata, nada más y nada menos, que de construir en casa un pequeño huerto. Eso sí, no vas a necesitar grandes espacios ni nada por el estilo. ¿Serás capaz de plantar tus propias zanahorias, espinacas o fresas?

Como siempre, presta mucha atención a las novedades cinematográficas y literarias, donde tienes para elegir, y también al Test de la ONCE, donde una vez más pondremos a prueba tus conocimientos. Y, para despedirnos, unas divertidas adivinanzas. ¡A ver si las aciertas!

¡Allá vamos!

NO TE LO PIERDAS

CINE

Novedades en producciones audiodescritas

‘Un amigo extraordinario’

Este drama biográfico está inspirado en la amistad fraguada en la vida real entre Fred Rogers y el periodista Lloyd Vogel. El cínico periodista acepta a regañadientes la tarea de escribir una biografía sobre Rogers, educador y presentador de un conocido programa de televisión estadounidense para niños en los años 60.

Superando su escepticismo, y aprendiendo acerca de la empatía, poco a poco Vogel descubrirá una nueva y transformada perspectiva de la vida gracias a la tranquila simplicidad y ternura de Rogers, el vecino más querido de Estados Unidos.

Si te interesa 'Un amigo extraordinario', puedes solicitarla con el número P-754 del catálogo de películas audiodescritas.

LIBROS

'La princesita ciega'

Cuento para niños en edad preescolar, enmarcado en el concurso: "Te cuento mi cuento", del programa 'Chile Crece Contigo'. En un inmenso reino vivía una hermosa princesita ciega. Cuando cumplió la edad de casarse, su padre el rey de Corazón invitó a los príncipes al palacio con valiosos regalos. Recibió un collar de diamantes, un fino caballo blanco y un hermoso vestido de oro.

Pero un príncipe solo le leyó un poema con suaves y dulces palabras que llegaron a su corazón e inmediatamente se enamoró de él. El rey preguntó a la princesita por qué lo había elegido. Dijo que solo podía ver el interior de las personas escuchando sus palabras. El príncipe besó a la princesita y milagrosamente pudo ver. La maldición de una bruja fue rota por el verdadero amor y fueron felices para siempre.

'El libro de las hadas'

Una antigua leyenda cuenta que para que nazca un hada hay que esperar una noche especial de luna llena... Entra en su universo fantástico: te van a revelar sus secretos y sus maravillosas historias.

'Para hacer un pastel de manzana'

El niño protagonista de esta historia se lamenta porque ha de pasar unas vacaciones con su abuelo. ¿Qué tiene él en común con un anciano? En su primer día juntos, el abuelo le propone hacer un pastel de manzana.

Para ello deberán reunir todos los ingredientes necesarios y, sobre todo, tener paciencia. Gracias a su abuelo el niño descubrirá que, a pesar de lo que creía, lo más importante de hacer un pastel de manzana no es comerlo, lo fundamental es hacerlo.

'El monstruo del palacio de Buckingham'

El Londres del futuro está totalmente en ruinas y su joven príncipe Alfred nunca ha conocido la vida fuera de palacio, el lugar más seguro de la ciudad. Siempre ha vivido protegido y rodeado de los mejores lujos, pero una noche empieza a escuchar ruidos muy extraños en la oscuridad. ¿Será verdad que hay un monstruo viviendo en Buckingham Palace? ¡Llegó la hora de descubrirlo!

'Unos tigres diminutos como mosquitos'

Unos tigres diminutos como mosquitos invaden el pueblo de San Atorio. Los vecinos tienen que exprimirse el cerebro para encontrar una solución a la plaga si no quieren acabar llenos de picaduras.

‘La casa embrujada’

¡Por fin llegó el verano! Pablo, Verónica, Javier, Diego y Natalia tienen un montón de días por delante llenos de sol, de piscina, de paseos y de excursiones por el bosque... Porque los cinco primos se han reunido en una finca de Segovia, en medio del campo.

Tienen cerquita un pueblo, San Martín de las Posadas, en apariencia muy tranquilo... ¿Tranquilo? Eso es lo que ellos se creen. Luego llegarán los fantasmas, los misterios y las aventuras para Primos S. A. ¡La mejor agencia de detectives del mundo!

Si quieres leer ‘La princesita ciega’, de Pablo Andrés Canifru Sepúlveda; ‘El libro de las hadas’, de Eleonora Barsotti; ‘Para hacer un pastel de manzana’, de Pablo Albo; ‘El monstruo del palacio de Buckingham’, de David Walliams; ‘Unos tigres diminutos como mosquitos’, de Meritxell Martí, y ‘La casa embrujada’, de María Menéndez-Ponte, puedes descargarlos de la Biblioteca Digital de la ONCE, en formato TLO, o solicitarlos, en soporte papel, al Servicio Bibliográfico de la ONCE (SBO).

¿SABÍAS QUE...

... Zeus fue el dios más poderoso de todos los que habitaban el Olimpo?

Cuenta la mitología griega clásica que Zeus era hijo de Crono y Rea. De este matrimonio nacieron muchos hijos (Hades, Hera, Poseidón...), pero el malvado Crono se comía a sus retoños nada más nacer, pues había escuchado que alguno de ellos iba a destronarle.

Rea no quería que Crono, su marido, engullera a sus hijos, así que decidió que iba a esconder a su último bebé en la isla de Creta. Este último niño fue Zeus. Cuando Crono llegó hasta Creta para devorarlo, Rea envolvió una piedra en pañales y su esposo, creyendo que era su hijo, se tragó la piedra.

Pasado el tiempo Zeus creció, se convirtió en adulto y logró derrocar a su padre y expulsarlo a una isla desierta. Aunque antes de hacerlo le obligó a que regurgitara uno a uno a todos los hijos que se había comido.

Zeus también liberó a sus tíos paternos, los Cíclopes, anteriormente encarcelados por Crono. Como agradecimiento, los Cíclopes le regalaron a su sobrino el trueno, el rayo y el relámpago. Con estas tres armas poderosas Zeus reinó sobre mortales e inmortales.

... existe un espectacular monasterio budista construido al borde de un acantilado?

El lugar se llama “Nido del Tigre” y está ubicado en Bután, un país que hace frontera con Nepal y que está situado en medio de la cordillera del Himalaya. Este templo budista, también denominado Monasterio de Takshang, se

construyó en 1692, ¡y no escogieron mejor lugar para hacerlo que en uno de los estrechos riscos de un amenazante y peligroso acantilado!

Concretamente, el monasterio se sitúa en el valle de Paro, y se erigió con el fin de rendir tributo al gurú budista Padmasambhava, quien, dice la leyenda, recorrió el Tíbet a lomos de un tigre. Evidentemente, tal hazaña debía ser homenajeada, así que los habitantes de la zona decidieron construir para él este bellissimo templo que se halla a más de 3.000 metros de altitud.

Llegar hasta el Monasterio de Takshang, como podrás intuir, no es nada sencillo. Para alcanzarlo, antes deberás realizar una larga y complicada caminata, aunque bien es cierto que existe la posibilidad de alquilar una mula y subir hasta el santuario subido en ella. Y tú, ¿qué opción escogerías?

... el 8 de junio es el Día Mundial de los Océanos?

Cada 8 de junio se celebra en todo el mundo el Día de los Océanos. Festejar esta fecha nos sirve, sobre todo, para recordar que debemos mejorar el cuidado que damos a nuestros océanos. ¿Y por qué hacer esto? Pues bien, aunque es probable que todavía no lo sepas, el océano tiene una importancia fundamental en nuestra vida cotidiana.

¡Aquí van algunos datos para convencerte de ello!: En primer lugar, debes saber que la mitad del oxígeno de la tierra, el oxígeno que nos sirve a nosotros para respirar, se produce en el mar. En segundo lugar, los océanos son espacios riquísimos en biodiversidad, lo que hace que miles de millones de personas en todo el mundo dependan del buen estado de las aguas marítimas para su alimentación y sustento.

Pero aún hay más, mucho más. Como que los océanos, al absorber alrededor del 30 por ciento del dióxido de carbono producido por los humanos, ¡ayudan a amortiguar el impacto del calentamiento global!

Y después de esto, ¿qué te parece? ¿crees que debemos cuidar mejor nuestros mares y océanos?

KOKO, LA GORILA QUE APRENDIÓ A COMUNICARSE USANDO LENGUAJE DE SIGNOS

Por Ignacio Romo González

Corría el año 1971 y la joven estudiante de psicología Penny Patterson se encontraba preparando su tesis doctoral para la Universidad de Stanford. Tenía la intención de enseñar a un primate a utilizar el lenguaje de signos que usan las personas sordas en el día a día. Pero ¿cómo hacerlo?, se preguntaba Penny.

Patterson tuvo suerte, y es que en el zoológico de San Francisco había un bebé de gorila, una hembra, que había tenido que ser separada de su grupo a causa

de una grave enfermedad. Afortunadamente, esta cría de gorila logró salir adelante y recuperarse. Se llamaba Koko y apenas contaba con un año de edad.

Penny Patterson, al ver a la pequeña gorila, no dudó en adoptarla para su trabajo. Koko sería la primate a la que enseñaría a utilizar lenguaje de signos. Sin embargo, lo que Penny desconocía es que lo que en un principio iba a ser un proyecto de cuatro o cinco años se convertiría en una profunda y estrecha amistad de más de cuatro décadas de duración.

Koko y el lenguaje

La doctora Patterson logró enseñar a Koko más de 1.000 signos diferentes. Además, la gorila llegó a entender más de 2.000 palabras distintas. Koko aprendía rápido y de manera eficiente. ¡Manejaba el lenguaje como podría hacerlo un niño pequeño!

Por ejemplo, para decir que quería un gato, Koko se pasaba dos dedos por las mejillas a modo de bigotes. O para indicar que estaba triste, Koko “hacía pucheros” y se tocaba con insistencia el labio inferior.

La destreza de Koko para comunicarse a partir del lenguaje de signos la hizo famosa a nivel internacional. Tanto que en 1978 la revista *National Geographic* realizó un extenso reportaje sobre ella, presentándola a toda la sociedad en su portada. En aquella emblemática imagen, Koko salía haciéndose una foto a sí misma delante de un espejo. ¡Fue el primer *selfie* de un animal en toda la historia!

¿Qué nos enseñó el lenguaje sobre Koko?

El experimento realizado con Koko (y otros similares desarrollados con más primates) demostró que el lenguaje de ciertos animales va más allá de la simple imitación. Determinados animales son capaces de desarrollar lenguajes complejos, similares al nuestro.

Pero además del lenguaje, la conducta de Koko también reveló emociones semejantes a las humanas. De hecho, uno de los numerosos rasgos que hacía especial a Koko era que parecía tener sentido del humor e incluso algo de picardía.

Por ejemplo, Cynthia Gorney, reportera para *National Geographic*, entrevistó a Koko en 1985. En un primer momento, a Koko pareció no gustarle demasiado Gorney, así que no dudó en llamarla “retrete” utilizando lenguaje de signos. Por fortuna, pronto Koko modificó su actitud y mostró simpatía hacia la periodista.

Asimismo, a Koko le encantaba ver películas, ¡incluso se mostraba indecisa en el momento de escoger cuál ver de entre todas las que tenía en su estantería! Este hecho mostró a Penny y al resto de los investigadores que Koko dudaba a la hora de tomar decisiones como lo haría cualquier ser humano.

Koko usaba el lenguaje de signos para nombrar las cosas que le rodeaban, formular preguntas, explicar sus sentimientos e incluso dar título a los dibujos

que hacía. Koko era capaz de comunicar sus opiniones y tenía un fuerte conocimiento de quién era ella misma, pues se reconocía en un espejo y se autodefinía como “una buena persona gorila”.

Un animal sensible y cariñoso

Tristemente, Koko falleció en junio de 2018 con más de 40 años. Vivió una vida feliz y plena, siempre acompañada de personas que la querían y cuidaban. Con sus actos y su manera de expresarse, Koko demostró a Penny y al mundo entero que los gorilas son seres sensibles, complejos y profundos, capaces de sentir amor, tristeza o empatía.

Este tipo de estudios y experimentos son enormemente útiles porque nos ayudan a percatarnos de los pensamientos y emociones de los animales. Además, aumenta la empatía entre especies, entre nosotros y ellos.

LA ISLA DE SENTINEL DEL NORTE ES EL HOGAR DE LA TRIBU MÁS AISLADA DEL MUNDO

Por Ignacio Romo González

Sentinel del Norte es una pequeña, recóndita y paradisiaca isla que se ubica en el Golfo de Bengala, entre la India y Tailandia. Este lugar, compuesto por playas de aguas cristalinas y tupidas selvas es el hogar de la tribu más aislada del mundo, los sentineleses.

¿Te imaginas no saber lo que es un coche, un teléfono móvil o internet? Pues esto es lo que les sucede a los sentineleses. Desconocen todo acerca de nuestro mundo, aunque también es cierto que nosotros tampoco sabemos apenas nada del suyo.

¿Por qué son la tribu más aislada?

Se cree que los sentineleses llevan más de 60.000 años sin tener contacto con seres humanos provenientes del exterior de la isla. Al parecer, hace miles de años esta tribu vivía en África, pero cierto día, no se sabe cómo, salieron del continente para emigrar hasta la solitaria Sentinel del Norte.

Seguro que te estás preguntando: ¿por qué no vamos a visitarlos para conocer cómo es su forma de vida? Esto parece, a priori, una fantástica idea. Sin embargo, hay varios problemas. El primero es que encontrarse con ellos cara a cara podría ser muy peligroso para los sentineleses, pues se verían expuestos a enfermedades para las que carecen de inmunidad, como el sarampión o la gripe.

El segundo contratiempo, también importante, es que todo parece indicarnos que prefieren no recibir visitas: los sentineleses se muestran especialmente agresivos con todo aquel que echa el ancla en alguna de sus playas. ¡Reciben a los extranjeros, literalmente, a flechazos!

Todos estos factores han provocado que los sentineleses sean la única tribu que todavía se encuentra totalmente aislada del resto del mundo. Tienen una isla entera exclusivamente para ellos, y de ahí no parecen querer salir todavía.

Algunos acercamientos

Casi todos los encuentros entre sentineleses y extranjeros han ido mal: flechazos, violencia, agresividad... La idea de fondo parece clara: esta tribu prefiere no recibir visitas.

Sin embargo, en 1991 se produjo uno de los pocos acercamientos pacíficos entre habitantes del exterior y la tribu de Sentinel. Ese año un equipo de antropólogos indios consiguió llegar a la isla y no ser inmediatamente atacados.

Pero ¿cómo lo lograron? Pues muy fácil: ¡regalándoles cocos! “Empezamos a mandarles cocos flotando. Para nuestra sorpresa, algunos de los sentineleses entraron en el agua para recogerlos”, explicó a *National Geographic* Madhumala Chattopadhyay, una de las investigadoras implicadas en aquella expedición.

Desde aquel suceso no ha vuelto a producirse un encuentro amistoso entre sentineleses y visitantes. De hecho, el gobierno indio ha prohibido el acercamiento de cualquier embarcación a la isla, para evitar así que haya algún tipo de enfrentamiento o percance.

Vulnerables a las inclemencias naturales

La riqueza ecológica y la biodiversidad de Sentinel del Norte es notable. De hecho, la espesura y densidad de sus selvas es tan grande que resulta imposible observar ninguna población o asentamiento desde el aire, sobrevolando el territorio en avión o helicóptero.

Lamentablemente, se cree que el intenso terremoto y posterior tsunami del año 2004 en el Sudeste Asiático dañó gravemente el ecosistema de la isla de Sentinel, pues los arrecifes de coral que cercaban el lugar quedaron ubicados sobre el nivel del mar como consecuencia del levantamiento de las placas tectónicas.

De esta forma, es posible que los arrecifes que rodean Sentinel terminen secándose y muriendo, así como sus lagunas y principales zonas de pesca. Una pena.

¿CÓMO MONTAR UN HUERTO URBANO EN CASA?

¡Hola a todos y a todas! En este número de RECREO os vamos a proponer una divertida actividad: ¡construir un huerto casero! Antes de comenzar, has de saber que no es necesario un jardín enorme o grandes instalaciones y herramientas. Si tienes un jardín pequeño, está bien; pero si tienes una terraza o balcón, también está bien, con ello será suficiente.

¿Qué beneficios puede tener construir un pequeño huerto casero? Pues bien, para empezar, será una actividad que nos ayude a conocer mejor cómo funciona la naturaleza, además de que aprenderemos a respetarla y valorarla como merece.

Además, si tenemos paciencia y todo sale bien, ¡tendremos nuestras propias zanahorias, espinacas o lechugas, entre otras muchas opciones!

¿Qué necesitaremos?

- En primer lugar, recipientes sobre los que introducir las semillas y la arena. Pueden ser macetas, cajas de madera o incluso cajas de mimbre. Otra opción es la de comprar mesas específicas para cultivos.
- También serán necesarias las semillas de las plantas que queremos (más adelante explicaremos qué plantas son las más adecuadas para iniciarse en este huerto). Si puede ser, mejor que sean de producción ecológica, pues así nuestras plantas crecerán sanas y fuertes.
- Por supuesto, será vital un sustrato en el que plantar las semillas. Un sustrato que sea ligero, poroso y con nutrientes será lo más aconsejable.
- Plástico, que se utiliza para forrar los recipientes.
- ¡Palas y rastrillos, por supuesto!
- Guantes, para evitar mancharse demasiado.
- ¡Y una regadera!

¿Dónde colocarlo?

Evidentemente, en un lugar expuesto a los rayos del sol. Si puede ser, un espacio que reciba al menos 6 horas de luz solar. Y si no tenemos ningún sitio así en casa, entonces busca algún espacio junto a una pared blanca, pues esta reflejará la radiación.

Como hemos dicho, el plástico lo usaremos para forrar el recipiente, y después de hacerlo deberemos agujerearlo, para así facilitar que, al regar, el agua que sobre pueda salir y no quedarse anegada en el fondo.

Tras agujerear el plástico, debes rellenar el recipiente con una capa gruesa de sustrato. Acto seguido, ¡hora de usar el rastrillo! Lo utilizaremos para hacer surcos en la tierra e introducir en ellos las semillas.

Por último, una vez plantadas, el riego dependerá de las necesidades de cada planta.

¿Qué plantas recomendamos?

Aquí van algunas opciones de semillas que podéis plantar. De todas formas, hay muchas más opciones. Puedes buscar en internet qué otras opciones se adaptan mejor a tus condiciones y posibilidades.

- Acelga: lo bueno de la acelga es que puede cultivarse durante todo el año, salvo cuando haya heladas muy fuertes. Es resistente y poco exigente en cuanto a luz y cuidados. ¡Eso sí!, necesita un recipiente grande: más o menos unos 30 o 40 litros de volumen.
- Espinacas: son muy fáciles de cultivar, pues se desarrollan rápido, no requieren mucho espacio, resisten bien el frío y pueden crecer a la sombra, sin luz directa. ¡Es un cultivo ideal para balcones sombríos! Tampoco es muy exigente en cuanto al riego, aunque debes saber que conviene evitar que el sustrato se seque.
- Guisantes: se pueden cultivar casi todo el año, a excepción de los veranos e inviernos muy duros. Es una hortaliza fácil de cultivar y no requiere mucho espacio, aunque necesitan tutores para agarrarse y trepar.
- Menta: es una hierba aromática con un delicioso olor y sabor. Al ser una planta perenne, estará con nosotros durante todo el año. Lo bueno de la menta, además de servirnos como aderezo en la cocina y para hacer infusiones, es que nos ayudará a repeler ciertos insectos, con lo que resulta muy útil en esta época del año.
- Zanahorias: se pueden cultivar todo el año e incluso resisten heladas (si no son muy intensas, claro). La complicado de este cultivo es conseguir que las semillas germinen. Pero por lo demás no es muy exigente en cuanto a espacio, temperaturas, ni horas de sol.

Como ves, no es tan complicado crearte tu propio huerto en casa. Además de aprender un montón de cosas sobre la naturaleza, será divertido y conseguirás cultivar tus propios alimentos, que seguro que estarán mucho más ricos que los que compras en los supermercados. ¡Anímate!

EL TEST DE LA ONCE

Ponte a prueba, ¿qué sabes de la ONCE? Contesta este test y ponte nota tú mismo. Cada una de las preguntas tiene una única respuesta. Por cada respuesta correcta, obtendrás 2 puntos. Si la respuesta es errónea, no consigues ningún punto. Recuerda que, si no eres capaz de contestar a alguna de las preguntas, puedes visitar la página Web de la ONCE (www.once.es), donde encontrarás la información que necesitas.

- 1) ¿Qué nombre recibe el concurso literario organizado por la ONCE donde los textos deben presentarse en catalán?
- a) Roc Boronat.
 - b) Escolti tú.
 - c) Nadal.

Solución: a) Roc Boronat.

- 2) ¿De qué popular videojuego diseñó una versión accesible Jonathan Chacón?
- a) Tetrix.
 - b) Buscaminas.
 - c) Comecocos.

Solución: b) Buscaminas.

- 3) Además de en castellano, la página web de la ONCE se puede consultar en inglés, catalán, gallego y...
- a) Euskera.
 - b) Chino.
 - c) Espanglis.

Solución: a) Euskera.

- 4) ¿De qué región es el grupo de teatro infantil de la ONCE Piñonate?
- a) Madrid.
 - b) Canarias.
 - c) Extremadura.

Solución: c) Extremadura.

- 5) ¿De cuál de estos colectivos no es patrona Santa Lucía?
- a) Los albañiles.
 - b) Las modistas.
 - c) Los ciegos.

Solución: a) Los albañiles.

RESULTADOS:

- 10 puntos – Experto en la ONCE.
- 8 puntos – Rozando la perfección.
- 6 puntos – Aprobado por los pelos.
- 4 puntos – Muy cerca de pasar el corte, pero no fue suficiente.
- 2 puntos – La casualidad te ha premiado con una respuesta correcta.
- 0 puntos – No desesperes, la próxima vez lo harás mejor.

PASATIEMPOS

Este mes hemos preparado un juego de adivinanzas. ¡Para que te estrujes el cerebro y pongas tu mente a funcionar! ¡Vamos allá!

Comenzaremos con unas adivinanzas sobre ropa, a ver qué te parecen...

- Resuélveme este dilema:
“soy una, pero soy media”.

Solución: ¡la media!

- Dos buenas piernas tenemos,
y no podemos andar,
pero el hombre sin nosotros,
no se puede presentar.

Solución: exacto, los pantalones.

- No me utilizan los patos,
más me llevan de apellido,
con “Z” empieza mi nombre,
¡y ya el resto es pan comido!

Solución: los zapatos.

- Como una culebra soy muy larga,
me enrosco en el cuello,
doyo vueltas y cuelgo.
Si no me adivinas,
pasarás frío en invierno.

Solución: sencillo, ¿verdad? Es la bufanda.

Cambiamos un pelín de tercio. Ahora, adivinanzas sobre personajes famosos:

- Tres hermanos en su casa,
ven a lobo pasar,
y por mucho que este sople,
no la consigue tirar.

Solución: los tres cerditos. ¡Cuidado que viene el lobo!

- Con su caballo y con su escudero
sale por La Mancha este caballero.
Quiere justicia, busca aventuras
y encuentra palos y desventuras.

Solución: Don Quijote de la Mancha. “En un lugar de la Mancha, de cuyo nombre no quiero acordarme...”.

- Hombre casi siempre,
animal de llena luna.
Si el reloj da la una,
no le hagas frente.

Solución: el hombre lobo. ¡Qué miedo!

¡Muy bien! Ahora, ya para terminar, vamos a enfrentarnos a unas adivinanzas un pelín más difíciles. Tendrás que pensar, ¡así que mucho ánimo y no te rindas!

- En un coche iban dos madres y dos hijas, pero en el coche solo había tres pasajeras. ¿Puedes decir cómo es posible?

Solución: en el coche viajaban abuela, madre e hija.

- En Melilla hay tres; en Madrid, ninguna; en Castilla, dos, y en Galicia, una.

Solución: la letra L.

- El padre de Ana tiene cuatro hijos: Pepe, Sara y Luis. ¿Quién es el cuarto hijo?

Solución: Ana.

- ¿Qué es lo que va hacia arriba y también hacia abajo pero siempre está en el mismo lugar?

-

Solución: ¡las escaleras!

- Vas conduciendo un autobús que va de Madrid a París. En Madrid se suben 15 personas, y en Barcelona se bajan cinco. ¿Cuántos años tiene el conductor?

Solución: ¿cuántos años tienes tú? ¡Eres tú quien conduce el autobús!

- Todo el mundo lo lleva, todo el mundo lo tiene, porque a todos les dan uno en cuanto al mundo vienen.

Solución: el nombre.

- Cuando me siento, me estiro. Cuando me paro, me encojo. Entro al fuego y no me quemo, entro al agua y no me mojo.

Solución: la sombra.

Y hasta aquí llega este número de Recreo. Esperamos que te lo hayas pasado fenomenal. Ya sabes que dentro de un mes volveremos a encontrarnos. Mándanos tus propuestas y comentarios y haremos la revista como más te guste.

... SI QUIERES ESCRIBIRNOS

Puedes mandarnos tus cartas, redacciones o preguntas a

--**Correo electrónico:** publicaciones@ilunion.com

--**Correo postal:**

Revista Recreo

Ilunion Comunicación Social

C/ Albacete, 3

Torre Ilunion – 7ª planta

28027 Madrid